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on luces y también con 
C sombras. Asíes definido 

el período de Patricio 
Vallespín como el primer go- 
bernador regional de Los La- 
gos elegido mediante sufragio. 
El Pacto por una Región Soste- 
nible e Inclusiva, la electromo- 
vilidad, la política hídrica y la 
de adultos mayores, figuran 
entre el legado positivo duran- 
tesu período. 

Al revés, el Caso Conve- 
nios, con la transferencia de 
$18 mil millones a fundaciones, 
corporaciones y universida- 
des, de los cualesse han recu- 
perado unos $9 mil millones, 
figuran como el aspecto nega- 
tivo desugestión. De hecho, es 
materia de investigación de 
parte de la Fiscalía Regional 
desde mediados de 2023. 

Patricio Vallespín asumió 
como autoridad regional el 14 
de julio de 2021, en plena pan- 
demia del covid-19. Ese día co- 
menzó el período de losgober- 
nadores regionales y de los de- 
legados presidenciales y se ce- 
rró el ciclo de los intendentes. 

Carlos Geisse, quien pasó 
de intendente a delegado pre- 
sidencial en el gobierno de Se- 
bastián Piñera, fue el encarga- 
do derealizar el traspaso. 

  

  

Elsenador Fidel Espinoza (PS) 
prefiere no hablar de legado, 
sino que de su experiencia tras 
ser Vallespín el primer gober- 
nador regional elegido demo- 
cráticamente. 

“Me quedo con los grandes 
temasque nos tocó trabajar en 
conjunto”, dice el legislador, 
como el Hospital Oncológico 
en Puerto Montt; lo mismoque 
en conectividad, con una polí- 
ticade descentralización regio- 
nal en las demás provincias, 
comola habilitación de maqui- 
narias para apoyar a las comu- 
nidades indígenas y al mundo 
rural en la provincia de Osor- 
no. 

Enlo querespecta aChiloé, 
recuerda que “trabajamos jun- 
tos” para convencer al Gobier- 
no que la doble vía no tendría 
rentabilidad social sies que se 
medía el tramo Chacao-Chon- 
chi, porlo quese hizo desde La 
Serena a esta última comuna y 
ello permitirá que este proyec- 
to se licite pronto y no que se 
construya en 2042, como lo 
planteaba el Ejecutivo. 

Sin embargo, admite que 
los avances se vieron “amaga- 
dos” de manera “bastante vio- 
lenta por lo que fue el Caso 
Convenios”. 

En este punto, dice que si 
bien Vallespín no tuvo respon- 
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ARCO AGENCIA UNO. 

La era de Vallespin: el 
debate sobre el legado 
del primer gobernador 

El Pacto por una Región Sostenible e 
Inclusiva y políticas hídricas, de 
adultos mayores y logros en salud 
son avances destacados en distintos 
sectores de la región, mientras que el 
Caso Convenios figura como el punto 
negativo de su gestión. 

sabilidad directa en estos he- 

chos, “sí hubo errores polí 

  

Ala hora de analizar el legado 
del ex gobernador Vallespín, 
entrelos gremios coincidenen 
destacar el Pacto por una Re- 
gión Sostenible e Inclusiva. 

Así lo expone Francisca 
Sanz, past president de la Ci 
mara Chilena de la Construc- 
ción (CChC) Puerto Montt, 

quien plantea que se trata de 
uno de los legados más impor- 
tantes y fructíferos, puesto que 
es una instancia en la que se 
sentó a los distintos actores a 
conversar ya buscar puntos de 
encuentro en beneficio dela 
región. 

En su análisis, la también 

presidenta de la Multigremial 
Los Lagos, plantea que ha sido 
tan relevante que las organiza- 
cionesdelasociedad civil, aca- 
demia, trabajadores y privados 
“dialogamos de manera since- 
ray colaborativa, pensando en 
el bien común, generando un 

  

diagnóstico y detección de bre- 
chas, lo que nos llevó a definir 
objetivos comunes para avan- 
zar hacia una región realmen- 
te sostenible e inclusiva a tra- 
vés del trabajo en equipo”. 

En la misma línea, Manuel 
Bagnara, gerente general de la 
Asociación Gremial de Arma- 

dores de Transporte Marítimo, 
Fluvial, Lacustre y Turístico 
Sur Austral de Chile (Armasun), 
destaca que bajo el mandato 
de Vallespín se pudo reunir a 
todos los sectores productivos 
para trabajar por un fin me- 
dianteelPacto que “nos ha ser- 
vido para generar confianza 
entre el mundo privado y el pú- 

  blico”. 
Bagnara valora que através 

de esta instancia se logró que 
sectores productivos que antes 
no conversaban, pero sí com- 
petían se sentaran a dialogar. 
“Nos puso un tema común”. 

Por su parte, Patricio Am- 
puero, presidente dela Cáma- 
ra de Comercio, Industrias y 
Turismo de Puerto Montt, sos- 
tiene que durante este tiempo 
se generó una instancia de dis- 
cusión entorno alos principa- 
les actores comerciales o ru- 
bros de LosLagos, con la finali- 
dad de tener unaregión prós- 
pera económicamente e inclu- 
siva y de esta manera abordar 

las temáticas del futuro. 
Para Ampuero, ahora lore: 

levante es ejecutar una labor 
enterreno y colocar el énfasis 
dondecorresponde paraabor- 
darlas necesidades reales dela 
región. 

Vallespín cerró su ciclo co- 
mo jefe del Gobierno Regional 
el pasado 6 de enero, cuandole 
entregó el mando a Alejandro 
Santana (RN). Ese día, la nueva 
autoridad señaló sobre el Pac- 
to que si bien está de acuerdo 
con quela región tiene que ser 
sostenible y sustentable en el 
corto, mediano y largo plazo, 
advirtió que el problema radi- 
ca en que no tiene metas res- 
pectode lo que se busca lograr, 
aseveración con la que Bagna- 
ra está de acuerdo, por lo que 
asegura que ahora están en la 
fase de agregar la métrica a es- 
ta labor. “Estamos midiendo la 

huella de carbono en todalain- 
dustria”, afirma Bagnara. 

  

   

  

Elconsejeroregional dela pro- 
vincia de Osorno, Alexis Casa- 

nova (RN), cree que la gestión 
de Vallespín no fue lo que la 
“gente esperaba”, sobre todo 
en lo que respecta a los avan- 
cesenel proceso de descentra- 
lización. 

Casanova, quien votó en 
contra de la asignación de re- 
cursos ala Corporación Kimiin 
(traspasaron $1.200 millones) 
y se abstuvo de las restantes, 
asegura que Vallespín “no se 
trabajó parala región, sino que 
paran grupo de instituciones 
particulares, cuando ungober- 
nador tiene que hacerlo para 
unaregión completa, consu di- 
versidad e intereses”. 

Su colega Francisco Reyes 
(PS), agrega que lo único que 
nose han recuperado son los 
recursos de Kimiin y reflexiona 
que todaadministración, sobre 
todo la que parte en un nuevo 
cargo, tiene “luces y sombras 
por las dificultades delinicio”. 

De lo positivo, rescata la 
planificación de políticasregio- 
nales como el principal motor 
delos cuatro años que duró el 
período de Patricio Vallespín.
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(sine dela página anterio) ARCANO/ASENCA UNO 
Golpe al proceso de descentraliza: 

Gerardo González, académico de la carrera de Ciencias 
Políticas y Administrativas de la Universidad de Los Lagos, 
lamenta que el legado del ex gobernador sea el “Caso 
Convenios”, que todavía sigue abierto y que trajo consecuencias 
ala región en materias presupuestarias y en el financiamiento 
de políticas coyunturales relevantes para la ciudadanía. Estima 
que “queda como un legado que la ciudadanía no quiere que se 
vuelva a repetir". Además, afirma el académico, este caso gol- 
peó el proceso de descentralización del país, puesto que se 
habían propiciado leyes importantes para la regionalización y 
descentralización antes de la elección de los gobernadores 
mediante voto popular. 
Con González coincide el académico de la Escuela de 
Administración Pública de la Universidad Austral de Chile 
(UACh), sede Puerto Montt, Pedro Díaz, para quien es complejo 
analizar el legado de Vallespín. 
Ello, porque según dice, su gestión está “contaminada por el 
Caso Convenios”, aunque reconoce avances en otras materias. 
La conectividad es una de ellas, asegura, sobre todo en la pro- 
vincia de Chiloé, así como todo lo relacionado con la Estrategia 
de Desarrollo Regional. El académico de la UACh sostiene que 
desde el punto de la gestión, hubo elementos que se podían 
mejorar, como el control dentro del Gobierno Regional. Pero “la 
toma de decisiones respecto de los convenios y las fundaciones 
mancha su gestión”. 

  

   

En este punto, enumera 
cinco hitos principales: la polí--— rales, donde es complicado 
ticaregional hídrica (estrategia — construirlos”, detalla. 
degestiónde agua), laregional—— Sinembargo,en la vereda    de adultos mayores, el nicio de — opuestacoincide en que se ubi- 
la de innovación, la vincula-— can “los momentos que tuvi- 
ción público y privada a través — mos demucha dificultad a cau- ! . 
del Pacto poruna Región Sos-  sadelas fundaciones”. PATRICIO VALLESPÍN ASEGURA QUE NO HABRÍA AUTORIZADO EL TRASPASO DE RECURSOS SIN TOMA DE RAZÓN DE CONTRALORÍA. 
tenible e Inclusiva; yla planif- 
cación de una región sosteni- SALUD E INNOVACIÓN tos que permitan abordar, por que “nunca estuve pensando — estefinse trabaja con la Funda- dando demostrado queno es- 
ble apartir de un primerinten- — Nelson Águila (DC), consejero ejemplo, el cambio climático. — enlareelección, yaque ellonu- — ción Arturo López Pérez. tuve involucrado, ni incumplí 
to de comité para enfrentarel — regional dela provincia deCh+— Perotambién, señala, por — blala mirada y no permitever— Otraárea que resalta esel — como máxima autoridad. Sim- 
cambio climático. loé, señala que quedó una se-— medio deiniciativasemblemá- — las cosas de mediano y largo — conveniode programación con — plemente nos cruzamos con 

“Esta lógica de planifica- — riedepolíticas esperaquesest- — ticas,comoeneláreatranspor- — plazo”. elMinisterio de Obras Públicas, — una institución que abusó y 
ción de Los Lagos apuntaa un — gan desarrollando, sobre todo — tes,en el queresalta obras vin- Por ello, identifica comole-— sobretodo enlo querespectaa — queno hizo las cosas como se 
desarrollo más sustentable y — lasque guardanrelación conla— culadas al proyecto de ascenso- — gado fundamental el Pactopor — la construcción de más de 156 — debe”. 
donde la sostenibilidad puede — provincia que representa. resen Puerto Montt y detrans- una Región Sostenible e Inclu-— puentes en un período de cin- Por lo mismo, califica de 
estar aparejada del crecimien- Enestesentido, destacala — porte eléctrico en Osorno y — siva, ya que “con todos los ac- coños, lo que mejorará la se-— “exageración” decir que es lo 
to económico a partir de un — política hídrica, el Pacto por — Puerto Varas. tores fuimos capaces de sentar-— guridad. Para esta iniciativa, el que marcará el período del go- 
diálogo público y privado de — una Región Sosteniblee Inclu-— Todasson, apunta,iniciati-— nosalamesa para definirdesa- Gobierno Regional comprome- — bernador Vallespín. “Es un ca- 
forma permanente”, remarca. — siva y la política regional de — vasquetienenvisión de futuro — fios y compromisos en losque — tióunos$35 mil millones y el so puntual y esola justicia lo es- 

Porotrolado, identifica co- adultos mayores, entre otros. — y queresuelven urgencias con- — cada sector productivo ha ido — nacional casi$90 mil millones. — tá demostrando”, señala. 
mo “sombras” a las partidas — Además, señalaquefuere- — cretas en cada una de lasco- avanzando” y con acuerdos Aellosesumael planpara “Nunca hubo una red de 
falsasligadas a lo quefueel Ca- — levante el apoyo brindado ala munas. También valora que — conelnivelcentral, paraquese — zonas extremas y la creación — corrupción. Pero es una situa- 
so Convenios, sumado alosre-— salud de Chiloé, en una labor — Vallespín generó confianzas y — pueda establecer el primer — de la política hídrica, por lo — ción que no debió haber pasa- 
cortes presupuestarios que — que explica quese realizó en — puentes entre los sectores pú- centro tecnológico de econo- — que espera que su sucesor siga do y si hubiera estado en ejer- 
golpearona este territorio, así conjunto con el Servicio deSa- — blicoy privado através delPac- — mía circular, así como avanzar con este trabajo para garanti-— cicionosehabríatomado la de- 
como la omisión en la planifi-— lud de Chiloé. “Es valorable, — to, que “nos permite sacar lo en todas las iniciativas en el — zarlarecarga de acuíferos, por-  cisión detransferirlosrecursos 

   

  

cación para una política de — porque la opinión pública de — mejor detodo”. hub de biotecnología. que “senos vienen veranosca- — sintoma derazón de Contralo- 
riesgos y desastres naturales, — esta provincia cree que las te- Otrolegado, dice, eslacon- — davez más complicados”. ría. Yo estaba de vacaciones, 
que debeser prioridad delaac-— máticas de salud son las más — “CONLA FRENTE ENALTO” — solidación deunreddesalud  Juntoaloanterior,resaltael — entre el 14 de diciembre y el 8 
tual administración. relevantes para la región”. El ex gobernador Patricio Va- — distinta ala que había, con la aporte a Bomberos, el centro — deenero, período en quesehi- 

Laex consejeraregionalde Deahíelvalor delaasigna-  llespíndetallalo que considera — construcción de hospitales de — de tratamiento oncológico en — cieron estas transferencias que 
Osorno, María Angélica Barra-— ción de recursos para esta — sulegado y profundiza respec — mediana complejidado quees- Chiloé y del centro TEA parala — nunca debieron efectuarse si 

  

za(UDI) destaca laadquisición — área, como el centro referen- — to de que dejó el cargo “conla — tánen ejecución, asícomola — región, asícomo las iniciativas — hubieraestado de gobernador. 
de maquinarias para asfaltar — cial oncológico de Ancud, que — frenteenaltoysinnadaquees- — renovación delos equipos en — deelectromovilidad. Nolas habría autorizado”, ase- 
los caminos en las provincias — está poriniciar sutrabajo. conder”. centros de salud. Consultado sobre el Caso — gura Vallespín, quien lamenta 
de Osorno y de Llanquihue, a Porsuparte,elalcaldede  Encuantoalasfundacio-  Loanterior, plantea,suma- Convenios, explica quesi bien — quesetrataradesacar dividen- 
través de un convenio con la — Puerto Varas, Tomás Gárate — nes,asegura quede haber esta-— doaque Los Lagos eslaregión — “nosalió como esperábamos, — dospolíticosacausa de esta te- 
Dirección de Vialidad del Mi- — (ind.), valora que el ex gober-— doenlaregiónno habríaauto- — quetienelamayorcantidadde — porqueeran iniciativasinnova-— mática. 

  

nisterio de Obras Públicas. nador logró que la visión dela — rizadotransferencias sintoma programas de prevención del doras con muchas instituci Es el análisis que realizan 

“Es un legado muy impor- — región fuese respetada porel — derazón departedela Contra-— cáncer con recursos del Go-— nesqueestaban haciendo bien — diversos sectores políticos y 
tante que dejó Vallespín, lo. — nivel central. loría. biemnoRegionalenalianzacon — sutrabajo, lo tuvimos que ce- — gremios respecto al estado en 
mismo que un convenio con El jefe comunal lacustre Sobresulegado, sostiene — el Ministerio de Salud. Tam- — rrar por Kimiin, queeslaúnica — que dejalaregión quien pasaa 
Vialidad para la compra de — identifica como legado que se que “son variados, diversos y — bién valora el acuerdo conel — institución que defraudóalGo- la historia como el primer jefe 
puentes mecanos modulares — expusiera una mirada a largo — dealtasignificancia nivel nacional paraconstruirel — bierno Regional”. regional electo mediante la vo- 
queserviránenlossectoresru- — plazoal desarrollarinstrumen- Sepudieron efectuar por- — sexto centro oncológico. Para Por lo demás, “está que- — tación popular. s 
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